

3

SS業界に願いを込めて
業界
ニュースの
行間を読む

月刊ガソリンスタンド社
四校

FCV年度内発売決定 水素スタンドはどうなる

石油・エネルギー業界アナリスト
垣見裕司
Kakimi Yuji



垣見裕司(かきみ・ゆうじ)。東京都千代田区麹町生まれ。成蹊大学工学部経営工学科卒業後、垣見石油株式会社に入社。石油ガス部長、取締役石油部長、常務取締役を経て、94年、代表取締役専務に就任。01~02年、09年工庁研究会委員、10~13年トヨタ水素スタンド委員会、14~15年東京都外添知事主催「水素社会の実現に向けた東京戦略会議」委員。2014~2015等も務める。96年、業界に先駆けて開設したホームページは、アクセス数累計400万件を超える人気。毎月、鋭い切り口と明快な論旨で業界の今を伝える。高校時代は硬式庭球でインターハイ出場。大学時代には中高の監督を務める。趣味はゴルフ、囲碁(七段)

大きな出来事が3つ

2015年をあと5ヵ月後に迎える訳ですが、本誌で何度もFCAや水素スタンドの話をしに来た私でさえ、本当にFCA+水素スタンド社会が来るのか。今一つ実感が湧きませんでした。ところが非常に大きな出来事がこの2ヵ月3つ続いたのです。

1つ目は、東京都外添知事直轄の「水素社会に向けた東京戦略会議」の立ち上げです。

2つ目は、エネ府が概略的なタイミングを示したこと。

そして3つ目が、トヨタのFCV前倒し発売発表です。今月は、急加速中の水素の話です。

水素社会の実現に向けた 東京戦略会議発足

本年5月、東京都の外添知事が「水素社会に向けた東京戦略会議」を立ち上げました。

メンバーは、トヨタ、ホンダ、日産、東京電力、東京ガス、JX、岩谷産業他忽々たる顔ぶれです。その委員の中には、東京都石商の代表として、そして唯一の中小企業代表として、私も委員に選出されました。

今回のお話は、都石商経由で頂いたので、本来なら荒木理事長がご出席されるのが筋ですが、「都石で何度も講演してもらっている水素第一人者の垣見さんがいいだらう」ということ

で、ご指名を頂きました。

エネ府の委員は何度も経験しているので喜んでお引き受けしましたが、後日頂いた東京都からの書類に、何か気合いを感じました。まずは委員会名称です。

普通なら「水素社会推進検討委員会」程度だと思ったのですが、「水素社会の実現に向けた東京戦略会議」で、委員会のレベルではないのです。

また招聘状の差出人が、外添知事名だったことも驚きです。それでも「名前だけだらう」と思って5月16日開催の第1回の戦略会議に出席したところ、外添知事も出席されました。

それも冒頭のご挨拶だけでなく、前半の4社のプレゼンは勿

論、全委員との自由討議も含めて、2時間の開催時間、全てご参加されただけでなく、私の提言や質問にも、私の名前入りで真摯にご返答頂き、本当に驚いています。

1年前は、トヨタさんの孫会社であるテクノバさん主催の水素スタンドビジネスモデル検討委員会では、東京都様も参加されていましたが、オブザーバーでのご参加で、役職も係長クラスであつたことを考えると正に「隔世の感」です。東京戦略会議の詳細は東京都のHPから閲覧可能ですので是非どうぞ。

それも冒頭のご挨拶だけでなく、前半の4社のプレゼンは勿

トヨタは前倒し 発売を発表

発表された内容は

質疑応答 私の気になつた トヨタの意味深な発言



次の衝撃的なニュースは、トヨタがFCVを前倒し発売することです。東京戦略会議に出た私としては、水素スタンドの建設が、今一つ盛り上がりない中、2015年ではなく、2019年までに作ればいいのかと半ば安心していたので正直驚きでした。

実際、日本に存在するガソリンスタンド併設型の水素スタンドは、海老名市と名古屋市の2カ所だけです。それも2012年度の補助金案件の完成が2013年にずれこんだので、2013年度の補助金案件の、少なくともSS併設型は、その後1件も完成していないのです。

その意味では、2020年の東京オリンピックに間に合えばいい。すなわち2019年までに作ればいいという流れになるのかと思つていましたが、トヨタが「ガツン」と、6月25日東京お台場のMEGAWEBで発表してくれました。

当日は、発表された具体的な内容は、ずばり2点です。まず発売時期です。従来は2015年度中、すなわち最長2年が、2014年度中と、丸1年の前倒しを明言したのです。

もう一つは販売価格です。従来は、「1000万円を切るレベル」とお茶を濁していましたが、今回は税抜き車両価格で700万円程度としました。

補助金はどのくらいなのですかとの報道関係者の質問には、「まだ決まっていない」としながらも、200万円出るとすれば、500万円程度で買えるレベルとも漏れ聞いています。

FCV本体は、ほぼ昨年の東京モーターショー出品車です。その他詳細はこちら。トヨタ加藤副社長のプレゼンテーション等も動画で見れます。

皆様もトヨタが配信中の動画の質疑応答を是非見て下さい。私なりに、冷静にそして色々な角度からの思いを巡らせて、

発言を分析してみます。

まずトヨタとして水素を供給するつもりはない。と回答してはいます。しかしそれはい。エネルギー業界が決めるべき問題と前置きしたうえで、ハイブリッドのガソリン車と同等の価格以下で供給して頂けるようお願いしている。

するつもりはない。と回答してはいます。しかしそれはエネルギー供給会社がちゃんとやつてくれればの話と言つているようになります。それが「今は」の一言に込められています。そのため(エネルギー会社)と「一緒」にとか、協力して、トヨタとして、そして自動車業界として、何が出来るかを色々相談していきたいと言つているのだと思います。

<http://newsroom.toyota.co.jp/jp/detail/3274916/>

